
● Vecinos exigen al 
gobierno municipal 
investigue a pseudoagentes

● Denuncian que son 
supuestas patrullas de la 
Fiscalía General

● Acusan a anteriores 
jueces por desapariciones 
de varias personas

● Nuevo Cabildo dice que 
fue por presuntos abusos 
de autoridad 
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Estado de México

● Alcalde de Toluca
dice que quieren 
dañar la imagen 
capitalina 

● En Los Reyes
La Paz desde hace
meses no hay 
servicio

● Tlalnepantla
demandará 
al tiradero de 
Barrientos

● Hubo omisión 
en el manejo
de residuos, hay 
desastre ecológico

Municipios reconocen crisis 
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● En redes sociales llaman 
a habitantes a tomar 
precauciones 

● Israelíes publicaron una 
lista con los nombres de 
los 735 rehenes

REDACCIÓN / P. 2

ALEJANDRA REYES/ P. 4

MIRIAM VIDAL/ P. 4

Inicia pacto entre 
Israel y Hamás 
este domingo

Naucalpenses 
atemorizados  
por extorsiones

De Interés          
    General

Denuncian a 
Ecatepec por 
muerte de presos 

Tiraderos y basura
están sin control
por todo Edomex

▲ Un aparatoso choque, entre un automóvil particular y 
una revolvedora, se registró el sábado por la tarde en la 
autopista México-Pachuca, a la altura del municipio de 
Tecámac. Una joven de 25 años conducía una camioneta 
tipo SUV, con la que trató de incorporarse al carril de baja, 

pero no tomó las precauciones necesarias ante el avance 
del camión pesado. El conductor de la revolvedora no logró 
frenar ni esquivar el auto que salió a su paso y lo golpeó en 
la parte trasera; posterior, volcó sobre uno de sus costados. 
Foto Especial

Vuelca revolvedora en la México-Pachuca
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CREAN MATERIAL PARA COMPOSTA CON ELLOS

Acopio de árboles
navideños durará
hasta fines de mes
Los centros  de Ecatepec seguirán 
funcionando hasta el 21 de enero 
mientras que, en Texcoco, estarán 
abiertos hasta el 5 de febrero

Supervisa Contraloría
módulos del Programa
Migrante Mexiquense

REDACCIÓN

El alto el fuego entre Israel y Ha-
más en la Franja de Gaza comen-
zará a las 8:30 de la mañana del 
domingo, hora de Gaza (24:30 
horas de México), según informó 
el portavoz del Ministerio de Ex-
teriores de Qatar en su cuenta de 
la red social X.

“Recomendamos a los habi-
tantes que tomen precauciones, 
ejerzan la máxima cautela y espe-
ren las instrucciones de las fuen-
tes oficiales”, ha hecho saber el 
portavoz, Majed al Ansari, cuyo 
país ha ejercido como mediador 
en las conversaciones.

La declaración de la hora exac-
ta del comienzo de la tregua tuvo 
lugar al término de una noche en 

la que el pleno del Gobierno de 
Israel ratificó los términos de la 
tregua que el gabinete de seguri-
dad israelí (los ministros encar-
gados de la defensa nacional con 
el primer ministro, Benjamin Ne-
tanyahu, a la cabeza) aceptó pre-
viamente, el viernes por la tarde.

Asimismo, el Ministerio de 
Justicia israelí también publi-
có, esta pasada noche, una lista 
preliminar con los nombres de 
735 presos palestinos que serán 
excarcelados “como parte del 
plan para la liberación de los 
secuestrados”.

El Gobierno israelí puntualizó, 
sin embargo, que ningún preso 
palestino saldrá de su celda an-
tes de este próximo domingo a 
las 15.00, hora a partir de la cual 
debería comenzar el intercambio 

de prisioneros por 33 de los rehe-
nes en manos de Hamás y otras 
milicias palestinas, según la pri-
mera fase del acuerdo.

Concretamente, el texto esti-
pula que tres rehenes serán li-
berados este próximo domingo, 
el primer día del alto el fuego, y 
cuatro más el domingo siguiente.

Posteriormente, serán libe-
rados tres rehenes por semana 
durante un período de cuatro 
semanas. Los 14 rehenes restan-
tes serán liberados en la sexta y 
última semana de la primera fase 
del acuerdo, según los términos 
de éste.

El grupo islamista Hamás ase-
guró este sábado en un comuni-
cado que la prioridad ahora mis-
mo es “poner de inmediato fin 
al asedio, proporcionar ayuda y 

refugio a nuestro pueblo, curar 
sus heridas, devolver a los des-
plazados y reconstruir”.

En el mismo, también celebró 
el ataque múltiple del 7 de octu-
bre de 2023 que desencadenó la 
guerra con Israel, después de que 
Hamás y otras facciones islamis-
tas mataron a mil 200 israelíes y 
secuestraran a 251 personas: “La 
operación Inundación de Al Aqsa 
nos acercó al fin de la ocupación, 
a la liberación y al retorno”.

El primer ministro de Israel, 
Benjamín Netanyahu, aseguró 
que el presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, aco-
gió con satisfacción el pacto de 
tregua en Gaza, aunque precisó 
que ambos están de acuerdo en 
que se trata de un “alto el fuego 
temporal”.

MIRIAM VIDAL

El acopio de árboles de Navidad 
continuará en los próximos días 
en varios municipios del Valle de 
México, con la intención de que 
no sean desechados en la basura y 
mejor se conviertan en composta.

El gobierno de Ecatepec in-
formó que cada día recolectan y 
trituran alrededor de 70 árboles, 
pero no ocurre lo mismo en mu-
nicipios pequeños, como Texcoco, 
donde no han superado los 100 
árboles en el único centro que 
instalaron.

Iván Domínguez Borja, encar-
gado del reciclaje en Ecatepec, ex-
plicó que los árboles recolectados 
cada día, en volumen representan 
tres camiones de volteo y al mo-
lerlos se convierten en dos metros 
cúbicos de triturado. 

Precisó que se necesitan ocho 
metros cúbicos para hacer una 
mesa de composta y en tres me-
ses, con ésta mezcla se logra ob-
tener una tierra fértil.

Los centros de acopio de Ecate-
pec estarán disponibles hasta este 
martes 21 de enero. En Texcoco el 
acopio se extenderá al 5 de febre-
ro, pasando la celebración del día 
de la Candelaria.

Coacalco también habilitó tres 

centros de acopio para el reúso, 
reciclaje y conversión en compos-
ta que será utilizada en jardines 
públicos, especies cultivadas en el  
vivero municipal y áreas verdes de 
la localidad.

En Tecámac los 17 centros de 
acopio que se habilitaron en todo 
el municipio estarán operando 
hasta el próximo 31 de enero.

REDACCIÓN

La Secretaría de la Contraloría 
del Estado de México, dio a cono-
cer que personal a su cargo efec-
tuó 178 visitas de supervisión a 
los 20 módulos del Programa Mi-
grante Mexiquense 2024-2025, 
distribuidos en toda la entidad en 
un periodo de 40 días. 

El programa inició el 2 de di-
ciembre de 2024 y concluyó el 10 
de enero pasado; los 20 módulos 
de atención se distribuyeron en 
puntos estratégicos, tales como 
las casetas de Tepotzotlán, Atlaco-
mulco, Tenango del Valle, Temas-
caltepec y la entrada a Toluca.

Otros 15 fueron ubicados en 
municipios con alta afluencia de 
migrantes: Acambay, Villa Vic-
toria, Naucalpan, Huehuetoca, 
Ecatepec, Nezahualcóyotl, Valle 
de Bravo, Chimalhuacán, Ixtapa-
luca, Chalco, Almoloya de Juárez, 
Zinacantepec, San Martín de las 
Pirámides, Santiago Tianguisten-
co y Villa del Carbón.

Las visitas se realizaron en 
coordinación con personal de la 
Dirección General de Contraloría 
y Evaluación Social; la Coordina-
ción de Asuntos Internacionales; 

la Secretaría de Seguridad esta-
tal (SSEM), el Instituto de Salud 
(ISEM), la Fiscalía General de 
Justicia (FGJEM) y de la Comi-
sión de Derechos Humanos es-
tatales (Codhem), orientaron, 
apoyaron y asistieron a los con-
nacionales que se encontraban de 
visita o en tránsito por el territo-
rio nacional.

En las visitas, se aplicaron cé-
dulas de inspección y se dispusie-
ron encuestas para los migrantes, 
a fin de registrar observaciones, 
puesto que el programa fue dise-
ñado para procurar la seguridad 
de los paseantes y sus bienes, así 
como ofrecer todas las facilida-
des durante su estancia.

De esta forma diferentes de-
pendencias e instituciones tra-
bajaron en equipo para cumplir 
la instrucción de la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez de brin-
dar apoyo integral a los conna-
cionales que regresaron al estado 
durante el periodo vacacional del 
invierno 2024-2025.

Una vez 
terminada la 
vida de un árbol 
de Navidad, se 
puede reutilizar 
para hacer 
tierra  que  
nutra a viveros 
y parques 
locales

 En total se realizaron visitas a 
178 a 20 módulos del Programa 
Migrante Mexiquense 2024-
2025. Foto Especial



MIRIAM VIDAL

La Universidad Autónoma del Es-
tado de México (UAEMéx) recibirá 
en comodato un predio de 4 mil 
930 m2 del fraccionamiento Los 
Héroes Tecámac, Sección Bos-
ques, donde instalará una Unidad 
de Educación Media Superior y 
un Centro de Lenguas Extranje-
ras (CeLe).

El Cabildo aprobó la propuesta 
del ayuntamiento para ampliar la 
oferta educativa, prevenir la de-
serción escolar y ampliar la opor-
tunidad laboral que desarrollará el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) para los habitantes 
de la región.

La presidenta municipal, Rosi 
Wong, y el secretario del ayunta-
miento, Carlos Galindo, expusie-
ron la necesidad de dar seguimien-
to al convenio firmado el pasado 19 
de diciembre, para que a futuro el 

terreno sea donado formalmente 
a la universidad.

El nuevo plantel de la UAEMéx 
se sumará a la Vocacional número 
19 del Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN), la Unidad Tecámac del 
Tecnológico Nacional de México 
y el Centro de Capacitación para 
el Trabajo Industrial que actual-
mente están establecidas en el 
territorio.

“En respuesta al proyecto del 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles hemos identificado la 
urgencia de aumentar la oferta 
educativa, especialmente en el 
nivel medio superior, ya que a 
pesar de contar con un número 
significativo de instituciones del 
sector público, la proporción ac-
tual de espacios para estudiantes 
que avanzan del nivel secundaria 
al nivel medio superior es insufi-
ciente”, se explicó.

En la actualidad, la matrícula en 
el nivel medio superior de Tecá-

mac asciende a 20 mil 113 alumnos 
distribuidos en 20 planteles públi-
cos, cuyo número está destinado a 
crecer, según los análisis que han 
realizado las autoridades locales. 

Carlos Galindo detalló que la 
matrícula de los estudiantes en el 
tercer grado de nivel secundaría, 
es de 9mil 18 alumnos, quienes se 
espera que ingresen al nivel medio 
superior al concluir el ciclo escolar 
2024 2025.

“El progresivo aumento en la 
matrícula representa tanto un de-
safío, como una oportunidad para 
el sistema educativo en Tecámac; 
el incremento constante en el nú-
mero de estudiantes que avanzan 
al nivel medio superior sugiere una 
tendencia de crecimiento sosteni-
do que requiere una planificación 
cuidadosa”, agregó el funcionario 
municipal tras el anuncio.

La Unidad de la UAEMéx em-
pezará a funcionar con 12 aulas, 
cada una con capacidad para 45 
estudiantes en turno matutino; 
en el turno vespertino iniciará un 
Centro de Lenguas Extranjeras 
que ofrecerá cursos hasta en 8 
idiomas.

La presidenta municipal de Te-
cámac señaló la importancia de 
dar seguimiento a la propuesta 
de comodato en beneficio de los 
jóvenes del municipio.

PALOMA CUEVAS

D
URANTE LOS ÚLTI-
MOS cuarenta y tantos 
he festejado el día de las 
madres, primero como hi-
ja, tratando de hacer que 

mi madre se la pasara genial. Debo 
confesar, que mi ella, ha sido siempre 
una mujer sumamente inteligente e 
independiente -eso significa que fue 
una de “esas” mujeres: capaz, lista 
para salir adelante sola.

TAL VEZ DE ahí fue que yo aprendí 
a ser valiente y encarar los retos de la 
vida en solitario…

SIN EMBARGO, HAY un día que mar-
có mi vida:

FESTIVAL: DEL DÍA de las madres 
/  Edad: 4 añitos /  Canción: Te quiero 
dijiste

YO BUSCANDO A mi mami en el 
público, y no verla hasta que… ¡Por 
fin! Vi su carita hermosa y supe que 
estaba ahí: mi mamacita chula, con 
cabellos castaños, con dientes de per-
la y labios de rubí… capaz de arropar-
me por las noches y de hacer que mis 
temores hacia King Kong y Drácula, 
- por quien ahora siento una extraña 
fascinación-  se desvanecieran de in-
mediato.

AHORA, CONVERTIDA DESDE hace 
veintidós años en madre entiendo todo, 
su cansancio, sus desvelos, sus intentos 
por hacer del mundo un mejor lugar 
para sus tres hijos, y mi enorme necesi-

dad de replicarla, de hacer mi mayor 
esfuerzo para que mis tres mosquete-
ros estén lo mejor posible, cueste lo 
que cueste…

ELLA ES QUIZÁ la razón por la 
que me sentí ofendida al leer en la 
portada de una conocida publica-
ción norteamericana: Are you mom 
enough???, tal vez porque eso de ser 
una madre libre de toda culpa, más 
que una declaración para mí es un 
reto. No sentirme culpable cada vez 
que no estoy a tiempo, o que algo se 
me olvida, o que no tengo la pacien-
cia de santa que debería, quién se 
atreve a cuestionar si una mujer es 
suficientemente madre es alguien 
que cuestiona si un hombre es sufi-
cientemente hombre.

JAMÁS ALGUIEN CUESTIONA si 
un hombre es suficientemente padre. 
¿Cuáles son los estándares? ¿Cuáles son 
los valores? 

ME ESTABA HACIENDO nudos entre 

mis telarañas mentales, después de 
haber llegado al final casi del número 
en que Tadeo cantó las mañanitas a las 
mamás, por una cita de trabajo. Vi en 
su rostro la misma indefensión de mis 
cuatro años y me sentí culpable. 

GALILEO E IKER dormían profun-
damente cuando escuché la vocecita 
de Tadeo decir: -“Mami…” Fui hacia 
su recámara y me lo encontré con 
los bracitos extendidos buscando mi 
abrazo, me sentí tan poderosa, y en-
tendí, por qué no hubo una sola noche 
de mi infancia en que mi madre no 
me abrazara antes de dormir… ¡ahí 
era donde recargar baterías para el 
día siguiente! Cuando me escuchaba 
decirle: “Eres la mejor del mundo.” 
Escucharlo de boca de mi hijo me hizo 
sentir valiosa y me ayudó a dormir 
como hacía mucho no lo hacía.

AHORA SÍ: ¡QUÉ me manden al que 
hizo la preguntita esa de Are you mom 
enough? Ya tengo que contestarle… ¡sí, 
soy suficiente madre y hasta sobra!
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SE CONSTRUIRÁ EXTENSIÓN DEL CELE

Tecámac autoriza un 
predio para la UAEMéx
La máxima casa de estudios de la entidad planea 
edificar una unidad de Educación Media Superior

Acuerdo con Unión 
Europea beneficiaría 
al Estado de México

 La presidenta municipal de 
Tecámac señaló la importancia 
de dar seguimiento a la 
propuesta de comodato en 
beneficio de los jóvenes del 
municipio. Foto Especial

BRIAN PRADO

México y la Unión Europea 
mantienen un Tratado de Libre 
Comercio desde el año 2000, 
renovado este 18 de enero con 
la intención de fortalecer el Plan 
México y donde se vería beneficia-
da la entidad.

Dante León Ortega, especialis-
ta en economía de la Universidad 
Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx), explicó que el tratado 
comercial con la Unión Europea 
involucra principalmente a cinco 
países con los que México man-
tiene un mayor flujo de comercio: 
Gran Bretaña, Países Bajos, Ale-
mania, Francia y España. 

“Es importante resaltar que el 
tratado ya está establecido desde 
el año 2000 y que realmente lo 
que se está haciendo ahora, con 
el Plan México, es tratar de for-
talecerlo con este convenio que 
tendrá una próxima revisión.

En el contexto de esta revisión, 
el especialista aclaró que el trata-
do no solo regula el intercambio 
de bienes, sino también puede in-
centivar la inversión extranjera 
en México.

 “Si bien se trata de un tratado 
comercial, esto puede incentivar 
la inversión extranjera ante ese 
atractivo de impulso a la econo-
mía mexicana y que seguramen-
te en la medida de que nuestra 
economía se posicione mejor en 
el mundo va a seguir siendo un 
polo de atracción”, explicó. 

Otro de los puntos a fortalecer 
con la modernización del tratado 
es la transformación de materias 
primas dentro del país antes de 
su exportación. Según León Orte-
ga, este cambio de enfoque podría 
incrementar el valor de los pro-
ductos mexicanos en el mercado 
internacional y atraer mayor in-

versión al estado.
“A diferencia de los años pa-

sados, ahora la visión no es que 
México exporte materia prima, 
sino que sea transformada en 
nuestro país, sea convertida en 
otros bienes que estén mejores 
cotizados en el mundo y no solo 
puedan atraer inversión, sino que 
también se pueda comenzar a ge-
nerar aquí”, señaló. 

El especialista también destacó 
que la modernización del tratado 
puede beneficiar al Estado de Mé-
xico debido a su infraestructura 
industrial.

“Indudablemente va a benefi-
ciar al Estado de México, segu-
ramente va a estar contemplado, 
es la entidad con más parques 
industriales, una población muy 
grande, a pesar de los problemas 
que tenemos, no deja de ser muy 
atractivo para ese tipo de inver-
sión”, afirmó. 

Mencionó que los proyectos de 
movilidad en la entidad pueden 
fortalecer el atractivo para los 
inversionistas.

“Todo esto trae consigo muchas 
cosas, este año se va a concretar 
la conexión del Insurgente con la 
Ciudad de México, lo que puede 
traer mucha gente a trabajar.

Se está planteando la exten-
sión de la línea del metro, que ha 
sido totalmente metropolitana 
con municipios del estado y una 
mayor posibilidad de ese tipo de 
inversiones”.

El Estado de México 
se beneficiará del 
tratado al atraer 
empresas



AURA MORENO 

La violencia familiar fue uno de 
los delitos más comunes y denun-
ciados en la entidad con 27 mil 
976 carpetas de investigación 
abiertas y 7 mil 959 medidas de 
protección implementadas duran-
te 2024 .

De acuerdo al Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, el año pasado 
la violencia doméstica ocupó el 
tercer lugar entre los delitos más 
cometidos en la entidad, después 
de las lesiones dolosas, con 48 mil 
carpetas y robo de vehículos auto-
motor, con 34 mil. 

El Poder Judicial del Estado 
de México informó que emitió 7 

mil 959 Medidas de Protección a 
través del Juzgado en línea espe-
cializado en materia de Violencia 
Familiar y de Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes, el cual opera 
las 24 horas los 365 días del año.

Con esto, el ó   rgano aseguró 
que con la implementación de me-
didas como la salida del agresor 
del domicilio y alejamiento de las 
víctimas evitaron en promedio 96 
actos de violencia contra menores 
al mes desde que inició funciones.

Durante la primera mitad del 
año pasado Toluca sumó la cifra 
más alta de denuncias de violencia 
en el estado, seguido de Ecatepec, 
con 917; Nezahualcóyotl, con 775; 
Naucalpan 728 y Chimalhuacán 
con 450, siendo los municipios con 
mayor población del estado.

La Encuesta Nacional sobre la 
Dinámica de las Relaciones en 
los Hogares (ENDIREH) 2021 
estima que en el Estado de Mé-
xico 78.7% de las mujeres de 15 
años o más, experimentaron 
algún tipo de violencia ya sea 
psicológica, física, sexual, eco-
nómica o patrimonial a lo largo 
de la vida, al menos 10.9% ha 
vivido situaciones de violencia 
en su familia y 24%  la experi-
mentaron en el ámbito familiar 
y ocurrió dentro de los hogares.

En la entidad, se ofrece apoyo a 
mujeres, hijas e hijos en situación 
de violencia familiar, proporcio-
nan intervención en crisis, aten-
ción psicoterapéutica especiali-
zada y asesoría jurídica de forma 
gratuita y confidencial.

LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
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OLIGARQUÍA FAMOSA QUITOS  LAS LESIONES DOLOSAS ENCABEZAN LA LISTA

Violencia familiar es 
el tercer delito más 
denunciado en 2024
Es uno de los crímenes con más carpetas de 
investigación en territorio mexiquense, acumuló 27 mil 

ALEJANDRA REYES

Habitantes de la colonia San 
Esteban en Naucalpan, piden 
ayuda a las autoridades muni-
cipales ante la presencia de su-
puestas patrullas de la Fiscalía 
General del Estado de México 
que supuestamente hacen revi-
siones a la gente y le siembran 
droga, para extorsionarlos.

En redes sociales han surgido 
diferentes publicaciones e in-
cluso videos, donde muestran a 
supuestos agentes detienen a los 
transeúntes bajo el argumento 
que realizan investigaciones.

Destacaron que no es la pri-
mera vez que pasa esto y seña-
laron el caso de un joven al que 
amenazaron mientras varios ve-
cinos tiraban su basura y aunque 
hubo muchos testigos del hecho, 
nadie pudo hacer nada.

Ernestina López, una de los 
denunciantes, comentó que hay 
varios casos registrados en la 
colonia Loma Linda y alrede-
dores, donde una patrulla, que 
tiene todas  las series borradas, 
se dedica a detener a la gente.

Hay denunciantes anónimos 
en la colonia San Esteban, que 
hicieron un llamado al gobierno 
de Isaac Montoya para que se dé 
una solución a la situación pues 

temen por su seguridad.
Narraron que los supuestos 

ministeriales se detienen en  las 
paradas de los autobuses o combis 
a realizar revisiones, para luego 
acusar a las personas de portar 
droga y extorsionarlas.

"Nos pusieron contra la pared y 
de una forma grosera, nos quita-
ron dinero y los teléfonos con tal 
de que nos dejarán libres”, expli-
caron los afectados.

Los habitantes solicitaron ayu-
da y dijeron que tienen miedo 
de sufrir alguna agresión ya que  
estas personas  tienen su infor-
mación en los teléfonos que les 
quitaron.

Algunos de ellos incluso se-
ñalaron la placa del vehículo 
M073A1 en el que viajaban cua-
tro hombres y una mujer.

MIRIAM VIDAL 

Las malas condiciones y los pre-
suntos abusos de autoridad de los 
anteriores jueces conciliadores de 
Ecatepec derivaron en la muerte 
de al menos ocho personas y el 
reporte de otras desaparecidas en 
las instalaciones que se llamaban 
Oficinas Conciliadoras.

Estos hechos fueron expuestos 
por integrantes del cabildo de la 
nueva administración 2025-2027, 
en la sesión donde aprobaron la 
distribución y competencia territo-
rial de los Juzgados Cívicos, como 
primer paso para erradicar prác-
ticas que violentan los derechos 

humanos de las personas que sean 
remitidos a dichos juzgados.

Uno de esos casos es el de Hum-
berto Josué, un padre de familia 
que murió el 17 de enero del 2020 
en las galeras de la Oficina Conci-
liadora de Las Américas, tras  ser 
golpeado por policías municipales, 
cuando iba por su hija a una fiesta 
de alumnos de secundaria.

Meses después se reportó el caso 
de un hombre que atentó contra 
su vida con una venda que lleva-
ba debajo del pantalón, mientras 
permanecía en las galeras de éste 
mismo centro.

El regidor Luis Antonio León, 
señaló la desaparición de una per-
sona, un adulto mayor que hace 

Denuncian a supuestos 
ministeriales por 
extorsión en Naucalpan

Ecatepec tiene ocho procesos por 
muertes dentro de sus galeras

cuatro años fue remitido por po-
licías municipales por estar ingi-
riendo bebidas alcohólicas en la 
vía pública, pero desde entonces 
ya no supieron más de él. 

Los integrantes del cabildo 
lamentaron las pésimas e infra-
humanas condiciones en que han 
venido operando éstos espacios de 
mediación cívica y cuya situación 
ya ha sido documentada por la 
Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de México (Codhem).

La presidenta municipal Azu-
cena Cisneros respondió que ese 
es un tema que va a seguir to-
cando, para apegarse a la nor-
ma que establece la nueva Ley 
de Justicia Cívica.

Recordó que la reforma busca 
que se entienda que los centros 
de justicia cívica como espacios 
de mediación, de resolución de 
conflictos, ya que en el caso de 
Ecatepec pasaron un proceso de 
degradación en donde se terminó 
utilizando dichos espacios para 
criminalizar a los vecinos como 
si cometiera un delito.

Indicó que el informe de la 
Codhem señala las condiciones 
deplorables en que funcionan 
dichas oficiales y para las que se 
tiene previstas la remodelación 
y capacitación de sus elementos.

En Ecatepec hay tres Juzgados 
Cívicos para atender a 1.6 millo-
nes de habitantes, por lo que no 
se descarta ampliar el número de 
ellos en todo el territorio.

 Casos de muertes y 
desapariciones dentro de las 
Oficinas Conciliadoras de 
Ecatepec fueron expuestas por 
el cabildo actual Foto Especial

 Los declarantes 
aseguran que 
también se han 
presentado casos 
en Loma Linda
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ACUSA SOBRE ACTOS VANDÁLICOS

Alcalde de Toluca señala 
que "siembran" basura
Ricardo Moreno afirmó que la aparición de acumulación de 
desperdicios en el territorio es un intento por “romper el 
esquema” de limpia en la ciudad; buscan a los culpables

Acepta Los Reyes 
crisis en recolección

Tlalnepantla demandará 
penalmente a concesionario 
de tiradero de Barrientos

AURA MORENO 

El alcalde de Toluca, Ricardo Mo-
reno, afirmó que identificaron 
grupos que colocan basura en 
diversos puntos de la ciudad para 
afectar la percepción ciudadana, 
por lo que trabajan para detener a 
los responsables y aplicar las san-
ciones correspondientes. 

“Están presionando sobre el 
tema de la basura, como saben 
hemos tomado una decisión 
para incrementar las rutas, mo-
dernizar el equipo y esto no ha 
gustado a algunos y han tratado 
de montar imágenes sobre todo 
para las redes sociales que hay 
tiradero de basuras en tal o cual 
punto”, dijo.

A esto se suma, dijo, el incendio 
del Ecocentro ubicado en el par-
que La Alameda, espacio habili-
tado para separar los residuos, lo 
que señaló de acto vandálico que 

afecta la imagen urbana del lugar 
y el bienestar de quienes usan es-
tos espacios. 

Aseguró que a través de la 
Dirección de Seguridad Pública 
realizan trabajos de inteligencia 
para detener a los responsables 
de todos estos actos, imponer las 
multas y sanciones que en dere-
cho correspondan. 

“Es desagradable que mientras 
hacemos un esfuerzo por recupe-
rar la limpieza de Toluca se haga 
uso de estas actividades para 
romper el esquema (...) hago un 
llamado a todos los ciudadanos 
que tengan inconformidad por las 
formas en que estamos actuando 
para actuar en la recolección de 
basura que no pierdan el tiempo 
en estas circunstancias”. 

Subrayó que una vez que el 
ayuntamiento recibe información 
de la acumulación de basura se 
atiende de manera inmediata, 
recolectan lo que se deja en las 

calles como en las inmediaciones 
de mercados o de paseo Tollocan. 

“No nos van a ganar, la percep-
ción de que en Toluca no se está 
haciendo el trabajo de basura no 
va a pasar, tenemos dispuesto 
equipo y personal (...) por eso 
llamó a la tranquilidad y orden, 
estamos haciendo inteligencia y 
vamos a aplicar sanciones”.  

De igual forma, prevén acciones 
para evitar incendios en lugares co-
mo la Teresona, donde hay mucho 
material de vidrio que en las épocas 
de calor aumenta la incidencia de 
incendios lo que lesiona la calidad 
del aire y la masa forestal.

MIGUEL GONZÁLEZ

Vecinos de Los Reyes La Paz de-
nunciaron que desde hace varios 
meses no cuentan con el servicio 
de recolección de basura por par-
te del ayuntamiento por lo que tie-
nen que esperar a los recolectores 
independientes, no asalariados, 
quienes ahora asumen el servicio 
casi en su totalidad con motoca-
rretas, camionetas particulares y 
hasta con caballos.

“Hace mucho que no pasa el 
camión de la basura, antes pa-
saba dos veces a la semana pero 
ahora ya tiene como medio año 
que no pasa, tenemos que espe-
rar a que pase la carreta con los 
caballitos, las motos o las camio-
netas, pero luego tardan y sí se 
nos junta mucho la basura”, co-
mentó Silvia, vecina de la colonia 
Ancón de Los Reyes.

Autoridades municipales, quie-
nes asumieron la prestación de 
servicios el pasado primero de 
enero, reconocieron que desde 
hace más de seis meses, la ante-
rior administración suspendió el 
servicio de recolección de basu-
ra, provocando una acumulación 
masiva de desperdicios en varias 
zonas públicas.

Raymundo Valdés Palafox, je-
fe del Departamento de Limpia 
aseguró que la administración 
anterior dejó en mal estado los 
16 camiones recolectores con los 
que cuenta el municipio; precisó 
que cinco de ellos están en man-
tenimiento, otros cinco funcionan 
de manera limitada y los restantes 
presentan fallas mecánicas o en 
los sistemas hidráulicos.

El funcionario señaló que ante 
la crisis del servicio de recolección 
de basura, el área a su cargo im-
plementó un sistema emergente 
de residuos domésticos con 39 
trabajadores quienes realizan la 
recolección a pie con carritos y 
tambos o contenedores 

“Recolectan manualmente los 
desechos en calles de la Cabecera 
Municipal, Valle de los Reyes y Te-
camachalco; utilizan 78 tambos, 
aunque el esfuerzo es insuficiente, 
ya que los tambos tienen capaci-
dad de 30 a 40 kilogramos por re-
corrido y no pueden cubrir todas 
las comunidades”, reconoció.

“Mientras un camión recolecta 
cerca de 10 toneladas por viaje, 
una camioneta logra 2.5 toneladas 
y una motocicleta 300 kilogra-
mos”, estimó, por lo que consideró 
que es importante la labor de los 
recolectores particulares.

MIRIAM VIDAL

El tiradero de Barrientos es un 
desastre ecológico y hubo una 
omisión criminal en el manejo de 
los residuos, por lo que se iniciarán 
procedimientos penales contra la 
empresa Veolia Residuos Bajío, 
S.A. de C.V. y el pasado gobierno 
municipal de Tlalnepantla, anun-
ció Raciel Pérez Cruz, actual alcal-
de de la demarcación.

Pérez Cruz dio a conocer que se  
revocó el  contrato de concesión 
del tiradero de basura a la em-
presa Veolia Residuos Bajío, S.A. 
de C.V., porque el lugar presenta 
deficiencias graves, que ocasiona 
una contaminación excesiva en la 
zona, afectando suelo, agua y aire.

El alcalde calificó al sitio de “de-
sastre ecológico”, y consideró que 
en su manejo hubo una omisión 
criminal, independiente de las 
consecuencias jurídicas o adminis-
trativas, que pudieran derivarse.

Advirtió que se iniciarán los pro-
cedimientos penales ante el con-
cesionario y el gobierno municipal 
del periodo 2022-2024.

En  sesión de cabildo señaló 
que ese lugar presenta una pro-
liferación de la fauna nociva y por 
ende, un riesgo para la comuni-
dad, porque afecta y se expande 
fuera del perímetro del relleno 
sanitario y genera mayores afec-

taciones sanitarias.
Este daño ambiental, dijo, está 

violando el derecho humano a un 
medio ambiente sano, para el desa-
rrollo y bienestar de las personas, 
que deben ser protegidos por las 
autoridades municipales.

Mencionó que el 14 de octubre 
de 2024, la Procuraduría Federal 
de Protección al Medio Ambiente 
(Profepa), emitió un acuerdo de 
emplazamiento donde se señala 
el incumplimiento de diversas 
obligaciones, por parte del con-
cesionario, sobre todo, por la fal-
ta de un estudio de generación y 
compactación de los residuos, lo 
cual es un requisito técnico para 
su operación.

Esa omisión, aseguró,”refleja 
una falta de cumplimiento de sus 
obligaciones contractuales y un 
mayor daño y riesgo a la salud”

El informe mensual del conce-
sionario elaborado en diciembre 
de 2024,refleja que 54 puntos re-
lacionados con los servicios que no 
se cumplían y que no se estaban lle-
vando a cabo de manera adecuada.

Ante las inconsistencias el alcal-
de pidió la revocación de contrato 
en cabildo y se procedió a la con-
versión del relleno sanitario, en un 
centro integral de residuos para su 
manejo adecuado con respeto a los 
estándares ambientales y de pro-
tección a la salud y bienestar de la 
ciudadanía.

 Durante varias semanas se 
han visto imágenes de basura 
acumulada en calles de Toluca, 
el alcalde dijo que responden al 
disgusto “de algunos” por su 
plan de recolección de residuos. 
Foto Emilio Varela
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El Oro

CHRISTIAN BUENO*

Las primeras minas de El Oro fue-
ron descubiertas a finales de 1787, 
no hubo en la historia aurense una 
bonanza mayor que la que coinci-
dió con el porfiriato (1876-1911),  
la tecnología multiplicó la explo-
tación minera y los dividendos ca-
pitalistas: un auge económico en 
el que el general Porfirio Díaz se 
benefició como inversionista, con 
acciones de las mineras El Oro No-
lan y Las Dos Estrellas.

Ese esplendor, entre la última 
década del siglo XIX y la primera 
del XX, impulsó el reconocimien-
to político de El Oro, efectivo en 
1867 y consolidado con el decreto 
de erección del distrito judicial el 
14 de abril de 1901, cuando la cabe-
cera de la municipalidad contaba 
ya con 12 mil 469 habitantes. 

En diez años la población de la 
municipalidad rebasó los 30 mil, 
un crecimiento demográfico que 
propició la conformación de colo-
nias aurenses, entre las que aún 
existen: Esperanza, San Rafael, 
Aquiles Serdán, Benito Juárez y 
Francisco I. Madero, las tres úl-
timas mejor conocidas como La 
Bombita, Chinches Bravas y El 
Atorón.

Antes de que la colonia fuera lla-
mada como el presidente de la Re-
volución, oficialmente fue Manuel 
Doblado, insigne liberal guanajua-
tense, quien falleciera en 1865, en 
Nueva York. El Atorón se ubica al 
suroeste de la cabecera munici-
pal, a poco más de un kilómetro, 
limitada por las carreteras a San 
José del Rincón y Tlalpujahua, fue 
inaugurado en 1993 el monumen-
to al minero desconocido, obra del 
escultor aurense Fernando Cano 
Cardoso, que tendría mayor pre-
sencia en la plaza bautizada con 
su nombre. 

El Atorón es parte de la urbaniza-
ción entre los límites de los estados 
de México y Michoacán, en donde 
también se forma un paso entre 
montañas que divide las aguas de 
los ríos de El Oro, hacia Tultenango, 
y Trigueros, un afluente que corre 
de Tlalpujahua a Tepetongo.

El histórico mote de El Atorón 
sin duda proviene del tiempo que 
demoraban ahí los trabajadores mi-
neros de camino a sus casas, acusa-
dos de malgastar su salario en las 
pulquerías, cantinas, billares y pros-
tíbulos que había en aquella colonia, 
donde igualmente se encontraban 
casas de empeño, baños de vapor, 
carnicerías, cajones de ropa e im-
portantes tiendas de almacén don-

de se vendían artículos de lujo en la 
época del porfiriato. Ya desde en-
tonces eran tradicionales los oficios 
de panadero, carpintero y herrero, 
tanto como lo era el arte de la mi-
nería y el arte mismo, pues de aquí 
son originarios cantantes como 
René Ramírez Zúñiga, integrante 
del mariachi Esto es México; Jesús 
Badillo, padre de Marisela, viuda 
del renombrado pintor Benjamín 
Domínguez; y los hermanos Peña, 
que alcanza ya la cuarta generación 
de músicos.

Cuatro son los principales acce-
sos a la colonia: por la calle Benito 
Juárez, próxima al módulo policiaco 
Tecali; por El Vergel, que viene del 
viejo camino a Dos Estrellas; por 
León Guzmán, que se extiende un 
kilómetro hasta el límite con Mi-
choacán, vía de comunicación te-
rrestre con La Mesa; por la colonia 
Monte Alto, y por la parada de auto-
buses, al pie de la carretera a Mara-
vatío, a un costado de una histórica 
edificación educativa, que antes fue 
primaria y secundaria, dirigida por 
muchos años por el profesor José 
Aguilera Gómez, de quien la biblio-
teca municipal toma su nombre; 
actualmente, Centro de Educación 
del gobierno estatal  y vestigio de 
la característica arquitectura del 
lugar, entre ellas, las tapas de los 
contenedores, reutilizadas a modo 
de techumbre; que aceleradamen-
te ha sido desdibujada por la auto-
construcción vernácula, tal como 
desapareció el nombre del barrio 
Cruz Blanca.

Al uso del ferrocarril y la lixivia-
ción, el tratamiento químico que 
aumentó las ganancias mineras, 
habría que añadir el de la electri-
cidad: aunque la ciudad ya contaba 
con este servicio desde 1900, sumi-
nistrado por la American Mining 
Company, una empresa ad hoc, la 
Compañía de Luz y Fuerza de El 
Oro, construyó una subestación que 
en 1908 recibió la energía eléctrica 
desde Necaxa, Puebla, con un punto 
intermedio en Nonoalco.

Elegido presidente, Francisco I. 
Madero asumió el 6 de noviembre. 
Antes de que los antirreeleccionis-
tas asumieran el poder, Manuel 
Méndez fungió como jefe político 
del distrito de El Oro, aunque por 
apenas un par de meses. 

Al arraigo del maderismo en 
nuestra región –podemos supo-
ner– le debemos el haber bautiza-
do al jardín principal y a la colonia 
con el nombre de Madero, como un 
tributo al presidente asesinado el 
22 de febrero de 1913, pues retor-
nó al cargo de la jefatura el coronel 
Juan C. Gamboa, quien ya lo había 
sido en 1911, y que el 24 de marzo de 
1913 firmó como tal un “Manifiesto 
para lograr la paz”, panfleto huer-
tista que no detendría la primera 
incursión de revolucionados en El 
Oro entre el 21 y el 24 de julio.

Pero el trágico año de 1913 tam-
bién es el de la reafirmación de la 
unión de los colonos de la Francis-
co I. Madero, al celebrar por pri-
mera vez la fiesta de San Miguel 
arcángel, el 29 de septiembre, de-
voción infundida probablemente 
por mineros guanajuatenses, no 
deja de llamar la atención que los 
nombres de Doblado y Guzmán, 
ambos gobernadores de Guana-
juato, tuvieran cabida en este 
lugar en particular, sin omitir a 
otro de ellos, José J. Reynoso, in-
geniero radicado en El Oro desde 
1897. Lo único cierto es que es su 
fiesta patronal, aunque la iglesia 
de la colonia esté dedicada a la In-
maculada Concepción, de mayor 
antigüedad que la festividad, que 
se desarrolla en el Parque, la cual 

consiste en una representación 
que inicia con unos peregrinos en 
las antiguas capillas de san Miguel 
arcángel y del Cristo de Monte Al-
to. En la representación teatral hay 
un arriero, un rey, un séquito real, 
unos ladrones, un arresto, un fusi-
lamiento; y en la noche, kermés, 
juegos pirotécnicos, quema de 
castillos y toritos de cohetones.

En este breve recorrido, es obli-
gatorio traer a la memoria a per-
sonajes como Genaro Esteban Suá-
rez Pérez, presidente municipal de 
El Oro en 1940-1941; la profesora 
Cleotilde Velázquez Villegas, la 
secundaria oficial ahora se llama 
así; Trinidad Fuentes Valdés, comi-
sario de la cárcel que estuvo aquí 
hasta 1970, en la cuadra donde 
convergen El Vergel y León Guz-
mán; y, por supuesto, a una de las 
glorias del pugilismo nacional: Jo-
sé Toluco López, popular boxeador 
nacido en El Atorón el 21 de junio 
de 1932, hijo de Casimiro López y 
Esther Hernández, que a la muerte 
de su padre vivió en el barrio de La 

Retama, en Toluca, de los 6 a los 18 
años; luego se casó con Guadalupe 
Flores, con quien tuvo siete hijos, y 
trabajó como albañil en la ciudad 
de México antes de iniciar su carre-
ra en 1953. Fue campeón nacional 
de peso gallo entre 1955 y 1959, y 
se retiró en 1963, con un total de 
124 combates: 99 de ellos ganados, 
63 por nocaut. Murió en la ciudad 
de México el 17 de diciembre de 
1972, a la edad de 40 años.

La muerte es el último punto al 
que nos referiremos: desde luego, 
el panteón de Dolores, inaugurado, 
como el Teatro Juárez, en febrero 
de 1907 por el gobernador Fernan-
do González Mantecón. Su puerta 
principal, de admirable herrería, 
fue obsequiada en la década de 
1920 por la Compañía Minera Las 
Dos Estrellas. Por su arte funerario 
de principios del siglo XX, este ce-
menterio merece su visita, morada 
común para quienes somos de esta 
tierra tan querida: El Oro.

*Es el cronista municipal de El Oro

Vivir en la raya: El Atorón, 
emblemática colonia de El 
Oro y cerca de Michoacán

AÚN EXISTEN LEYENDAS Y CONSTRUCCIONES TRADICIONALES

El municipio del norte de la entidad es reconocido por sus 
minas, además de la estación de tren, herencia del porfiriato

 El Oro colinda con Michoacán, 
como se muestra en el mapa; en 
el sitio aún se   preservan 
construcciones del siglo XIX y 
XX, que se han convertido en no 
solo emblema del pueblo, sino 
un atractivo turístico-cultural de 
la entidad. Foto Andrea Bueno. 
Mapa Lirio Morales
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Uno de los autores más 
importantes de la literatura 
nacional, José Agustín, falleció en 
Cuautla, Morelos el 16 de enero 
de 2024. Fue un reconocido 
periodista, ensayista, narrador, 
traductor, dramaturgo, director y 
guionista de cine.

RECOMENDACIONES 
LITERARIAS 

LA TUMBALA TUMBA

Esta edición de Alfaguara Juvenil 
incluye fotografías inéditas del 
escritor y conversaciones sobre los 
momentos más significativos de 
su vida con familiares, amistades 
cercanas y escritores: su viaje a 
Cuba, su participación en el taller 
literario de Juan José Arreola, 
la publicación de  o su paso por 
Lecumberri.

EL ROCK DE LA CÁRCELEL ROCK DE LA CÁRCEL

DEBOLSILLO reedita El rock 
de la cárcel donde José Agustín 
se descubre y se nos descubre 
en un solo tiempo. No es esta 
la autobiografía de quien se 
recuerda sabiendo quién fue, sino 
la autobiografía de quien recuerda 
para encontrarse. José Agustín se 
busca mientras escribe, volviendo 
a sus lectores cómplices.

CIUDADES DESIERTASCIUDADES DESIERTAS

Novela de amor de intensidad 
inusual y sobrecogedora. Ciudades 
desiertas, ahora llevada al cine 
con el título Me estás matando 
Susana, es la obra con la que 
José Agustín entra de lleno a su 
madurez literaria. Una reflexión 
sobre el hecho amoroso, así 
como una satírica de la sociedad 
estadounidense.

REFLEXIONES ANTE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Un nuevo horizonte literario

Fernando Viveros se posiciona con su manifiesto literario Umbral 
como pionero de la ficción cercana, subgénero nacido en México

ALEJANDRO BAILLET

En un mundo en constante trans-
formación, donde la inteligencia 
artificial y las tecnologías emer-
gentes redibujan nuestra cotidia-
nidad, el escritor mexicano Fer-
nando Viveros se posiciona como 
pionero de un nuevo subgénero 
literario: la ficción cercana.

Con su más reciente obra, 
Umbral: Manifiesto literario 
sobre la ficción cercana (Barker 
Books), Viveros ofrece un ma-
nifiesto literario que no solo ex-
plora las implicaciones de estos 
avances, sino que también pro-
pone una reflexión profunda y 
ética sobre el futuro inmediato.

“Estamos en el segundo cuar-
to del siglo XXI, una época ver-
tiginosa marcada por factores 
disruptivos como la inteligencia 
artificial y las nuevas tecnolo-
gías. Estos elementos, que han 
dejado de ser ciencia ficción 

para convertirse en una realidad 
palpable, están transformando 
nuestras conductas, relaciones 
y expectativas.

“Ante este contexto, sentí la 
necesidad de crear un marco 
narrativo que ayudara a com-
prender y reflexionar sobre este 
futuro inmediato. Así surgió la 
ficción cercana, un subgénero 
de la ciencia ficción que no mi-
ra a galaxias lejanas ni mundos 
apocalípticos, sino a los desa-
fíos y dilemas que ya asoman en 
nuestra cotidianidad”, respon-
dió el autor.

Para Viveros, el aspecto ético es 
un pilar fundamental de este sub-
género. En un momento donde el 
desarrollo tecnológico avanza 
exponencialmente, las historias 
de ficción cercana invitan a re-
flexionar sobre cómo la inteligen-
cia artificial puede coexistir con 
los valores humanos esenciales, 
como la empatía, la bondad y la 
responsabilidad social.

“La ética es fundamental. En 
este manifiesto propongo un en-
foque humanista en la era de la 
inteligencia artificial. Es crucial 
que las narrativas no solo entre-
tengan, sino que sirvan como un 
puente para reflexionar sobre 
valores humanos esenciales: la 
empatía, la bondad, la responsa-
bilidad social.

“El desarrollo tecnológico de-
be estar al servicio del bienestar 
humano, no al revés. Es este com-
promiso ético lo que distingue a la 
ficción cercana de otros subgéne-
ros”, subraya Fernando Viveros.

El autor habla de un futuro 
inmediato, un futuro que se de-
be de entender, de observar e ir 
adaptándolo para que el vértigo 
tecnológico no nos arrastre a un 
camino sin razón.

“El futuro siempre existirá. 
Imaginarlo forma parte del ins-
tinto humano de supervivencia. 
La ficción cercana se centra preci-
samente en un futuro tan próximo 

como una o dos décadas.
“Este subgénero busca narrar 

el impacto directo de las tecno-
logías emergentes, como la inte-
ligencia artificial, en nuestra so-
ciedad, promoviendo reflexiones 
sobre sus implicaciones éticas, 
sociales y políticas. No se trata 
de temer al futuro, sino de ob-
servarlo y entenderlo como una 
extensión de nuestras elecciones 
presentes”, destacó.

Aunque comparte con otros 
subgéneros de la ciencia ficción 
el interés por explorar el impacto 
de la tecnología, Viveros destaca 
que la ficción cercana se distin-
gue por su enfoque en el realismo 
y la plausibilidad.

Según Viveros, estas historias 
funcionan como “espejos y cata-
lizadores” que permiten al lector 
comprender mejor su presente y 
prepararse para el futuro.

“La principal diferencia radica 
en el enfoque. Mientras subgéne-
ros como el ciberpunk o el steam-
punk exploran futuros distópicos, 
mundos apocalípticos o mezclas 
retrofuturistas, la ficción cercana 
se centra en la plausibilidad y la 
relevancia inmediata.

“Mis historias, por ejemplo, 
no tratan de aventuras interga-
lácticas, sino de cómo los algo-
ritmos en redes sociales pueden 
reducir nuestra libertad o de 
cómo la inteligencia artificial 
influye en nuestras decisiones 
diarias. Es un género que busca 
ser espejo y catalizador de re-
flexiones sobre el presente y el 
futuro inmediato”, explicó.

El potencial cinematográfi-
co de la ficción cercana no ha 
pasado desapercibido. Algunas 
de las novelas de Viveros, como 
Resistiremos y Seguiremos sien-
do nosotros, ya están en proceso 
de adaptación para la pantalla 
grande.

“Resistiremos y Seguiremos 
siendo nosotros, ya están en pro-
ceso de adaptación al cine. La 
gente está ávida de historias que 
conecten con sus preocupaciones 
actuales. Este subgénero tiene un 
gran potencial porque responde 
al ritmo y las inquietudes de nues-
tra época, donde buscamos res-
puestas inmediatas y reflexiones 
profundas”, adelantó.

Para Viveros, Umbral: Mani-
fiesto literario sobre la ficción cer-
cana no es solo una obra literaria, 
sino un llamado a la acción. 

“La ficción cercana es más que 
un género literario; es un labora-
torio de pensamiento. Invito a 
lectores y escritores a reflexionar 
sobre cómo enfrentamos los retos 
tecnológicos desde una perspecti-
va inclusiva y humanista. Este no 
es un llamado al miedo, sino a la 
esperanza y a la construcción de 
un futuro ético, diverso y lleno de 
posibilidades”, comentó.

Con su propuesta, Fernando Vi-
veros resalta que abre un nuevo 
horizonte para la literatura y nos 
recuerda que, en medio del vérti-
go del cambio, imaginar el futuro 
sigue siendo una herramienta po-
derosa para transformarlo.



Es notable 
la ineptitud 

de los 
políticos 

cuando se 
habla de 
basura. 

¿Por qué 
será?

Vitral

DO
M

IN
GO

 1
9 

DE
 E

N
ER

O 
DE

 2
02

5

EN
 E

ST
E 

EJ
EM

PL
A

R
/ L

A
 JO

R
N

A
D

A
 N

AC
IO

N
A

L

Es
ta

do
 de

 M
éx

ic
o

 

Violencia doméstica,
entre los delitos más 
recurrentes en Edomex
● Ocupa el tercer 
lugar entre las
faltas más 
cometidas

● Las agresiones
familiares, 
las de mayor 
denuncia 

● Toluca, Ecatepec
y Nezahualcóyotl
municipios con 
altas incidencias

● Poder Judicial
evita 96 actos 
contra menores
al mes

AURA MORENO/ P.4
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Ofrece Fernando 
Viveros un nuevo 
horizonte 
literario

La UAEMéx tendrá 
un nuevo predio 
donado por 
Tecámac

● Reflexiona con 
Umbral: Manifiesto 
literario sobre la 
ficción cercana

● Para ampliar la oferta 
educativa en la entidad, 
se instalará una unidad de 
educación media superior, así 
como un Centro de Lenguas 
Extranjeras (CeLE), que 
beneficiará a la población 
cercana al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). El terreno tiene una 
extensión de cuatro mil 930 
metros cuadrados en el 
fraccionamiento Los Héroes 
Tecámac. El municipio y la 
institución firmaron un convenio 
el 19 de diciembre pasado. 
Miriam Vidal P.6

▲ El Oro, municipio que se dedicó por varios años a la iminería. Al 
igual que diversas comunidades, en él existen leyendas e historias 
que resguardan el acontecer de la población, como El Atorón, la 
colonia que limita con Michoacán y que ha significado, por siglos, 

vivir en la raya, en la que convergieron mineros, campesinos, políticos 
e intelectuales, e hicieron del lugar un emblema en el norte de la 
entidad. En 1993 el escultor  Fernando Cano, oriundo del lugar, creó la 
pieza El Minero, que da identidad a la zona. Foto Andrea Bueno. P.6

● Es pionero de la 
ficción cercana, 
subgénero nacido  
en México

EL Oro: la historia del pueblo minero
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